



Schweizerische Arbeitsgemeinschaft für die Berggebiete
Groupement suisse pour les régions de montagne
Gruppo svizzero per le regioni di montagna
Gruppa svizra per las regiuns da muntogna



Salvan, le 26 août 2024

Communiqué de presse

Le SAB félicite la Vallée du Trient pour son engagement en faveur des jeunes

Le 26 août 2024, le SAB - Groupement suisse pour les régions de montagne - a remis aux trois communes de Salvan, Finhaut et Trient le label « Commune de montagne - La jeunesse, notre avenir ». Cette année encore, les communes intéressées peuvent postuler pour obtenir ce label.

Au printemps de cette année, le Forum des jeunes du SAB a décidé de récompenser la région de la Vallée du Trient, et plus précisément les trois villages de Salvan, Finhaut et Trient. Céline Pralong, membre du comité du Forum des jeunes du SAB, a expliqué aux personnes présentes à Salvan l'importance de ce forum : « Il assure l'échange des communes avec les jeunes sur différents thèmes importants pour eux. L'implication des jeunes dans la politique communale est pour nous une bonne stratégie pour lutter contre une des principales problématiques des villages de montagne : l'exode rural des jeunes. Les préoccupations évoquées par les jeunes sont transmises au SAB, qui peut ensuite les faire valoir au niveau politique national. »

Elle a indiqué pourquoi le label a été attribué à l'unanimité à la région de la Vallée du Trient. Les communes de cette région ont également créé un Forum des jeunes, qui s'est réuni pour la première fois en 2022. Cet organe sera activé tous les trois ans. Le Forum des jeunes garantit l'un des principaux objectifs du label, à savoir l'implication des jeunes pour l'avenir de leur région. Un autre exemple démontrant les efforts entrepris par les communes s'est concrétisé par la création d'un espace de rencontre intergénérationnel.

Un engagement important et des échanges constructifs

La présidente du SAB, la conseillère nationale Christine Bulliard-Marbach (Le Centre / FR), a également souligné l'importance des engagements en faveur de la jeunesse. Par exemple, l'existence d'offres d'apprentissage ou de logements abordables peut inciter les jeunes à rester dans leur village ou à attirer les jeunes adultes à y revenir. Par le biais de ce label, le SAB offre aux communes la possibilité de démontrer leur engagement au profit des jeunes et donne la possibilité à ces derniers d'intégrer un réseau couvrant toute la Suisse. « Le Forum des jeunes du SAB, réunit des représentantes et représentants de toutes les communes suisses ayant obtenu notre label. Dans ce cadre, des jeunes issus de communes de montagne ont l'occasion de partager et d'échanger leurs idées. C'est une grande opportunité leur permettant de relever ensemble des défis », a expliqué Christine Bulliard-Marbach.

Les communes collaborent de manière exemplaire

Les trois communes de la Vallée du Trient (Salvan avec environ 1500 habitants, Finhaut avec environ 350 et Trient avec environ 175 habitants) ont déposé ensemble leur candidature pour l'obtention du label. Jean-Luc Rahir, vice-président de la commune de Salvan a indiqué : « C'est une belle reconnaissance de notre engagement pour les familles et la jeunesse, notamment en matière d'éducation, d'implication sociétale, de sports et loisirs, de culture et de mobilité. Ce projet intercommunal autour de nos jeunes fait chaud au cœur. » Caroline Huguenin, conseillère communale de Finhaut, a pour sa part indiquée : « Les jeunes jouent un rôle crucial dans le développement et la dynamique d'une commune. Pour que nos jeunes se sentent totalement concernés, il est essentiel de les impliquer dans les projets, d'échanger et de collaborer. » Patricia Bruchez, vice-présidente de Trient, précise que « s'investir auprès de la jeunesse et être à son écoute est décisif pour assurer le développement durable et harmonieux de notre région. »

La collaboration entre les communes s'étend également aux structures d'accueil et de formation. Les initiatives en faveur des familles et des jeunes sont riches. Pour n'en citer que quelques-unes, Finhaut a par exemple développé un nouveau Règlement d'aide au logement qui rentre en vigueur à partir de 2025 et permettra à jeunes de s'installer durablement sur la commune grâce à une subvention à fond perdu pouvant se monter jusqu'à 40'000 francs. Trient offre les repas du midi jusqu'à la fin de l'école obligatoire ainsi qu'un soutien financier de 600 CHF par enfant par an. De plus, Salvan dispose d'un réseau d'accueil familial de jour en complément de sa crèche pour garantir une garde d'enfants flexible et a mis en place l'horaire scolaire continu, couplé avec nombre d'activités parascolaires.

Les communes engagent une animatrice socioculturelle HES, responsable de l'Action socioculturelle de la Vallée du Trient (ASVT), qui a, par ailleurs, accompagné l'ensemble de la candidature au label. Constance Michellod, responsable de l'ASVT précise qu'« inclure activement la jeunesse dans les décisions, et soutenir ses projets sont les axes principaux de notre structure ».

En comptant Salvan, Finhaut et Trient, ce sont désormais 30 communes qui portent le label « Commune de montagne - La jeunesse, notre avenir ». Les communes intéressées par cette démarche ont jusqu'au 10 décembre 2024 pour déposer leur candidature, afin d'obtenir le label du SAB en 2025. Des informations complémentaires figurent sur le site suivant : jeunesse-en-region-de-montagne.ch.

Informations complémentaires :

- Thomas Egger, directeur du SAB, Tél. 031 382 10 10
- Constance Michellod, responsable de l'ASVT, Tél. 077 402 48 07

Le communiqué de presse et des photos sont aussi disponibles sur : jeunesse-en-region-de-montagne.ch